

# 批判の武器

No.5

全学連合機関紙  
員会連合機関紙

## 全共闘運動論

### 1. 「60年代学生運動」総括への視点

#### (1) 「平和と民主主義」の運動

50年代から60年代初期にかけての日本階級斗争は、一方における終評<sup>1)</sup>、民間による組合主義的経済斗争と、他方に不ける市民的政治斗争との相互補完という型をもつていた。日本資本主義の復興過程において、終評<sup>2)</sup>民同は、駄場における合理化リ労働強化の代償として一定の優上げを獲得していった。そして、日本資本主義の弱さからくる政治過程での緊張にたいしては、駄場斗争をぬまにしたがちで、「労働者階級」としてではなく、「市民」として反政府運動を形成していくのである。

二の市民主義的反政府運動のイデオロギーかつ「平和と民主主義」の意識である。ところが、「平和と民主主義」の意識は、日本人民のレジスタンス斗争によって生まれたのではなく、日本帝國主義のアメリカ帝国主義の占領によって上から与えられたものとしてあった。すなはち、八九種刀の核ともたない歎費感情としての「平和」であり、「民主主義」は、人民権力意識のない手続としての民主主義であった。したがって、それは本質的な安やす一つの擬制であり、限界をもつものであった。また遂に、そうであるか故に即時的な全体性をもつたのである。

すぐれて階級的な組織であるはずの労働組合や「労働者階級」の争いによつてではなく、「上から与えられたもの」として形成され、しかも全員参加制という高度な組織形態を当初より与えられたときに、その形態と内容へ構成組合員の意識の矛盾、市民主義的政治斗争として現象化したのである。

「平和と民主主義」は、ともあれ、種々の変異をもつても、60年代から60年代初頭においては、社会全体のタテマエとして公認されていていたのであり、時の政府では常にタテマエとつじつまと合わせといつてを演説させていたのである。60年安保<sup>3)</sup>における政府答弁は、「この吳で彼らの苦労を如実に示すものであった。

#### (2) 自治会運動

日本の学生自治会は、労働組合と同じように、「全員参加制」・「自治会」として「上から与えられたもの」としてある。全員参加制ということは字の通り、すべての学生が加盟するということであり、加盟に際してなんらの思想的あるいは行動上の一義を要せない。学生は、自治会に入るのに大急に来たのではなく、授業を受けるために来たのであるから、そこにはアドリオリにはなんらの文通契もない。つまり、自治会員は学生を全体的に集約しうるものには本末的にはないのである。ただ学生としての特殊利益を追求するときには一致することができる。その内容はたとえば、トイレ・ペーパー設置であり、ゼロックスの無料使用である。これらの諸要求獲得運動を今日行なっているのは民青諸君であるが、このような運動は学生の存在基盤を守るために前提にしているが故に、直接的な改良十年以上不出ることでよい。

とくに60年代から60年代初期においては、前述の「平和と民主主義」

が擬制的なものであるにせば、全社会的にタテマエとして存在していたが故に、学生自治会においても、それもイデオロギー裏面に「二の意味」で始めたのである。「平和と民主主義・よりよき学園生活のために」とか「学生連合組織のスローガンは、この姿を示している。「平和と民主主義」という理念から演繹されて、すべての運動・政治斗争・学園斗争・サークル活動等々)が位置づけられたのである。日共の誤った方針によつて崩壊していた学生運動を再建した60年の全学連八中委員会における「正しい情報分析に基いて大胆な方針を提起すれば、学生諸君は必ず決起する」といつ定式は「平和と民主主義」の意識によつて、学生の元の存存を云い表わしたものである。

学生運動が労働運動と同じく「上から与えられた」枠内で、擬制の意識にのつかつて運動をはじめながら、労働運動にはるかに先んじて、その枠を突破してゆくことができるのは、先進的部分の主体的決意と行動が古いの新たな局面を切り拓くことによつて最も戦斗的に斗つたかわにはがならない。

#### (3) 60年安保斗争と学生運動

60年安保斗争は、「戦後民主主義の終清算」といわれる内容をもつていた。60年安保は日本資本主義の帝國主義的自立のマルクマールとしてあつた。学生運動における以降の労使提携論・反戦学同から社学同への改組・第一次労連(労働者同盟)への形成は、日本資本主義の帝國文化への組織・運動方針の対応であった。60年安保は、指導部の意識では「平和と民主主義」の市民主義的運動を超えるべきものとして存在していた。

それ故、全学連王流派と反王流派の分裂仰歴史的な学生運動の分裂の端緒となり、固定化していくのである。そこには、今日ではすでに大衆的に明瞭化と序づいている帝國主義の抑圧が本格化するにつれて、物質的基盤をもつて本格化するのである。帝國主義段階においては、支配層は被支配層の經濟的改良要求は、彼等を体制内に組み入れるために、一定程度許容するが、自己の市民基盤にふれるものはまったく拒否するのである。

しかしながら、60年安保斗争は、総体としては「全學連王流派」として斗つた学生大衆をも含めて「市民主義運動の枠を超えることができなかつた。公労協を中心として労働者のセネスト・「進歩的知識人」の活躍、そして10万人の日共デモにもいかかわらず、アルジヨア体制の日常的秩序は搖かなかつた。労働者はそれぞれ一市民としてしか政治過程に登場しなかつたのである。

60年安保が、それ以前の斗争の終清算としてあり労働運動・学生運動において、市民主義的政治斗争が限界に達したときには、労働運動においては、全面的な体制内化が進行したにもかかわらず、学生運動においては、旧来の枠<sup>4)</sup>平和と民主主義・上からの自発会<sup>5)</sup>を破つてから斗争を進める先進的部介を大量に輩出しえたのは、それ以前のところであつた。旧来の枠<sup>4)</sup>平和と民主主義・上からの自発会<sup>5)</sup>を破つてから斗争を進める先進的部介を大量に輩出しえたのは、それ以前のところであつた。

（ウラに続く）

#### (4) 大管法斗争と進歩的イノベーション

##### ゲンチエアの終焉

6年4月に、当時の池田首相は「大学が革命の手段につかわれている」と表明し、大学管理制度を改編する意図を明らかにした。これはすでに新評・指導委員会・教科書検定などによって高校までの教育改編をなしとされた文部省が、最後に残された大学に手をつけようとしたこと、特に6年安保を復興にする一連の政治斗争で反政府的発言・行動をし、大衆運動のモリ上りに一役かつた「進歩的知識人」の本拠である大学を支配し、抑圧しようとするものであった。

このに対して学生運動は、安保以後の低迷をふきとげようた高揚をさせる。とくに京大においては、6月以降、常時100名以上、最高400名のデモを組織し、全学学生運動の指導的役割を果した。その京大において、12月8日に、一日全学封鎖斗争が提起され、全大学への投票にて先駆的な大学封鎖斗争を始めたが、二四〇〇票の投票しか獲得しそう（うち封鎖賛成二〇〇〇票）失敗に帰した。この事実は、革命的左派のヘゴモニーの下に「自治会」が機能し、大衆斗争が激化している情況の下でも、大学封鎖という自己の存在基盤そのものの否定を要求されるような斗争形態—それなしでは勝利しないといつ意味で不可避な斗争形態—は「ホツダム自活会」では多数を制しなさいことを示している。学生運動における最後の「平和と民主主義」の運動といわれる大管法斗争で旧来の自活会運動は、その極限を明らかにした。

一方、政府・文部省の直接的攻撃にさらされた教官局はどう対応したか。彼らは、日大協に結集して自己保身的に不支持し、文部省の認める範囲内での大学内での自由裁量権を確保することを妥協した。これにへて日大協自主規制路線といわれるものである。大学が現在だけ資本主義的分業体制の一環として存続し、總体として資本の利益に奉仕するものである以上、資本への加担を拒否する意識と姿勢を明確にしない限り、「社会的責任」「学園の自由」の名のもとでの体制への屈服は避けられない。「進歩的知識人」の体制への屈服は、実は彼らの「日常生活」に彼らの「意識」を包含せたにすぎない。但しは大管法斗争において二つの決定的な犯行行為を行なった。一つは「真理を探求する」研究者にあるまじく、自己保身にはしてたまごである。もう一つは「平和と民主主義」が権利にすぎない」との認識を欠き、「学園の自由」の名のもとに、自ら支配者の下僕になりかかつたことである。現在の東大斗争を中心とする山本義隆（理系太学院・現金兵斗代表）、今井澄（43書医連・元全兵斗代表）、最前悟（助教兵斗）の各氏が大管法斗争において共に叫ばれはすの東大当局によつて処刑・弾圧されたことは象徴的である。現在、われわれの前に「自分は研究ばかりやつていて、世の中のことはわかりません」とマケマケといふ教官がいるが、彼らは大管法斗争の際に、現在われわれがつきつけている向い、「研究者」の主体性をもとめ、資本への加担を一切、永遠的に拒否していくか否か—と同じ向いを遂に文部省からつきつけられ、屈服したのである。彼らは無知なのではない。もつとも厚顏な裏切り者のだ。

#### (5) 転換期 64～66年

6年の大管法斗争を最後にして、戦後最大といわれる不況にみきわめる。この不況は、高度成長期を通過した日本資本主義が「転換期」に到了したこと、つまり日本資本主義が国家資本主義段階に入つたことを示している。また世界的には、世界帝国主義体制の再編成がはじまつている。日本資本主義は、侵略と抑圧の帝國主義の名を露わに示しきめていた。

海外侵略の一歩は、同年に調印された日韓条約である。これは、戦後初の計画的な日本の帝國主義的海外進出であった。政府・自民党は、日韓条約の国会審議において一切の慣行・国会法規に反して「聯回採決をあこね、自ラアルジョア民主主義の踏みにじることを公然と行なつた。それは、帝國主義的海外侵略をめざす日韓条約の批准方法としては、さことにふさわしいものであり、このようだ帝國主義的政策の全面化の時期には「民主主義を守る」の運動はなんらの有効性ももたない」。

事実、社会党は政府・自民党のこの「異常」をどうぞ、「民主主義を守れ」のスローガンの下に60年安保斗争の面倒を計つたが、失敗した。

学生運動においては、日韓戦争に先んじて情勢の変化が表の如いでいた。それは、64年春東大・65年京大・市大にかけた革新的左翼の自活会へゴモニーの喪失、64年12月の民青系全学連の結成である。このことは、伝統的な戦闘的自治会運動の解体を示し、他方における、日常的物質的利益追求を自己目的化した運動の定着を示したものであった。このようすは情勢の中で叫びた日韓戦争は、暗い斗争として、ほとんど斗争を想証しこそに敗北していくのである。

65年から急激に拡大していくベトナム戦争は、日本政府の脅威から担当政策とあいまって、ベトナム反戦の運動をまきおこした。ベトナム戦争は、一方では革命戦争であり、他方ではまた戦人が日本に及ぼすことを想証しこそに敗北していくのである。

「これはありえず、日本経済は直撃・間接にそれによつてうるおつていろ」となどから、從来の歓迎→平和の意識では扱いえない内容をもつていた。ベトナム戦争反対は、ベトナム革命勝利を、ベトナム革命は世界革命・日本革命を含むものでなければならなかつたのである。日韓戦争の敗北とベトナム反戦斗争の中から、65年12月に、いわゆる三派全連（全連・全連・全連）が結成された。結成時の考え方としては、あくまで政治的・軍事的・学園的運動をめざすものであつたが、実質的には「三派」の名が示すように、学派運動として形成されていくのである。三派全連の運営が、帝國主義の政治・軍事路線の總体と徹底的に斗つた結果の名前でもつたものとして、党派の指導下に展開されたのは、一つの必然的な成行さであつたが、現在のいわゆる新左翼諸党派の力量不足（理論的一面性と組織的弱体）によって、大衆を組織せず、逆にセクト的に除外してしまつ結果となつた。

「不競争運動の枠を破るものとして、全兵斗運動が、学園斗争の中運動論」もそのひととして、9・10・8羽田闘争から全兵斗運動へとを掲載します。

（69・5・29）

全兵斗運動の武器／次号は、可、全兵斗運動未定／講師・高橋和巳／テーマ・大学闘争の提起するもの、文学と変革・知識人とは何か／工催・自王講座実行委員会